#### Núm: 226

# EL DEMOCRATA

ORGANO DE LA COALICIÓN LIBERAL DEMOCRATICA

Número suelto, 10 cénts.

Saldrá los domingos

Semestre, 1'25 ptas.

Los trabajos insertos en este periódico, se publican bajo la exclusiva responsabilidad de sus autores Redacción Calle de Corró, 96 Administración

Calle de Clavé - Imprenta

Anuncios a precios convencionales

No se devuelven los originales

SESION DEL CONGRESO DEL DIA 20

# Los amaños y maniobras de la Lliga Regionalista

#### Un discurso de D. Andrés de Boét

El señor PRESIDENTE: El señor Boét tiene la palabra

El señor BOÉT: Señores diputados, sea para la Cámara mi más respetuoso saludo al tener el honor de dirigirme a ella por primera vez.

Para explicar mi voto como diputado de la nación y como hijo de Cataluña, he pedido la palabra.

Claro que no entraré en disertaciones respecto a la esencia del problema de Cataluña, por haber sido tratado con sobrada elocuencia por otros ilustres oradores que me han precedido. Tampoco me extenderé demasiado en explicar mi voto, porque tengo pedida la palabra en la discusión del proyecto de autonomía y allí pienso decir cuanto se relacione con las derivaciones de la interrupción y de la contestación a ella que en la sesión del dia 7 del corriente hice al elocuente discurso de mi digno compañero el señor Cambó. Pero tengo necesidad de manifestar a la Cámara que aquella interrupción que hice al señor Cambó, y que no quiero que sea considerada por él como descortesía, ni por la Cámara como desconsideración, vuelvo a repetir, y lo repetiré siempre, que estaba fundada en que cuando los se ñores regionalistas hablan de Cataluña quieren monopolizar su representación, y esto, señores diputados, no es posible tolerarlo sin protesta.

Estoy absolutamente de acuerdo con lo manifestado en días anteriores por mi digno compañero el señor Sala; una inmensa mayoría de los sectores de la opinión catalana no están contestes, sino al contrario, están disconformes con la actuación que desde hace bastantes años ejercita la *Lliga*, llamada entonces regionalista, aunque hoy plantea problemas de nacionalismo.

El estatuto de Cataluña ha sido aprobado por sorpresa por los Municipios catalanes; tan por sorpresa, que el dia 25, por la noche, se imprimió el documento, y el dia 26, cuando los asambleistas entraban en el Palau de la Música Catalana, se les hizo el reparto de él. Queda contestada así la interrupción que ayer hice al señor Nougués, contestando a otra que él había hecho con anterioridad.

Pero es que incluso ese plebiscito provocado por vosotros entre los Ayuntamientos no puede tener, ni tiene, eficacia alguna. Los Ayuntamientos son organizaciones que se hallan hoy en absoluto bajo un cacicazgo que vosotros ejercéis, aún con más tiranía que el ejercido hace muchos años por Planas y Casals y por Comas y Masferrer, respondiendo al pacto de El Pardo entre Cánovas y Sagasta.

Vosotros es hal ais en el pleno disfrute de ese cacicazgo, por haber gozado durante dieciocho sños de la Gaceta, en lo que respecta a Cataluña, por debilidades de todos los Gobiernos (Muy bien), apoderándose de todas las representaciones que Planas y Casals y Comas y Masferrer tenian; y las habéis substituído por las vuestras, repito que por debilidad y por incapacidad de los Gobiernos, que al hablar del problema de Cataluña, por lo mismo que no lo comprendieron, ya que no existia, tuvieron siempre miedo y recelo de lo que allí pudiera acontecer, y ante las amenazas, disfrazadas o no disfrazadas, con que intimidábais al Poder, creyeron más cómodo entregaros la dirección de la cosa pública bajo las seguridades de paz que vosotros les ofrécíais, paz que nadie pretendía turbar. En estas condiciones os habéis apoderado de las Diputaciones provinciales, y consecutivamente de los Ayuntamientos. Por tanto, la organización municipal responde en absoluto, no sólo a vuestras indicaciones, sino a la presión directa que las Diputaciones ejer-

Para colmo de desdichas y de males, en un momento de irreflexión se os concedió por decreto la Mancomunidad de Cataluña, Mancomunidad que lleva consumida más de la mitad de todos sus empréstitos, y los 4.500,000 pesetas que restan de ellos se han consignado en el presupuesto de este año. Es decir, que la Mancomunidad no ha venido a resolver nada práctico, y en su consecuencia, se ha colocado en una situación de quiebra próxima y formidable. Y, claro, con estas presiones naturales, vosotros habéis inventado un problema que no es tal problema, porque el que existe en Cataluña es absolutamente el mismo que el de las demás regiones de España: un problema de mala política y de peor administración. (Muy

Habláis ahora en vuestra proposición incidental de un referéndum individual para conocer cual es la voluntad de Catalufia respecto al estatuto por vosotros formulado, y yo os digo: apara quér ¡Si tenéis dominada la representación parlamentaria de Cataluña! ¡Si todos los organismos municipales están absolutamente supeditados a la presión que sobre ellos

ejercéis! Señores diputados, el dia 10 del corriente (permitidme este inciso), el presidente de la Diputación de Barcelona se dirigió en una carta colectiva a todos los Ayuntamientos de la provincia, manifestándoles que antes del dia 25 de los que cursan debían ponerse a cubierto de todos sus débitos por contingente, bajo la pena de enviarles el comisionado de apremio. Fijaos bien en las fechas: el dia 10 se les apercibía para el dia 25. ¿No es esta una coacción constante sobre los Ayuntamientos? Y han sucedido casos, como el del Ayuntamiento de Granollers, que, teniendo cubierto el contingente de este año, ha recibido también la papeleta de apremio.

Decía y repito que tenéis en vuestras manos todos los organismos municipales, y que habéis dominado la representación parlamentaria, por la razón sencillísima de que mientras se trató de pleitos caciquiles como los que vosotros habéis desarrollado durante veinte años en Cataluña, los elementos que hoy no están conformes con vuestra política. y que antes tampoco lo estuvieron, se fueron al retraimiento, porque no quisieron intervenir en esos pleitos de cacicazgo que vosotros ejercéis desde que Planas y Casals y Comas y Masterrer, haciendo un gesto despectivo, dada la actitud de Silvela dándole la Alcaldía de Barcelona al doctor Robert y la cartera de Gracia y Justicia al señor Durán y Bas, dejaron desmoronar sus propias organizaciones. Pero estas gentes, que no tuvieron interés en intervenir mientras se trató de pleitos caciquiles, al tratarse de un pleito substantivo, como el que ahora vosotros presentáis a la Cámara, han reaccionado y están en condiciones de ir otra vez a la lucha y de mover el ambiente y la opinión, recabándolos para sí, a fin de oponer sus votos y sus fuerzas a los que vosotros representáis.

Eso de proponer hoy un plebiscito individual en la forma que vosotros pretendéis es inocente; yo de antemano os digo el resultado: tendríais una mayoría, no abrumadora, pero sí muy considerable, en favor de vuestro plebiscito. Y yo estaría dispuesto a aceptarlo siempre que fuera acompañado de otro, del plebiscito municipal, pero un plebiscito municipal sin la coacción determinativa que se está ejerciendo hoy sobre los Ayuntamientos. Entonces no habría inconveniente ninguno; dese a éste la autonomía, háganse dos renovaciones totales de ellos, y entonces váyase al plebiscito municipal, y váyase también al plebiscito individual, pero no en la forma por vosotros propuesta.

Claro está, se ríe el señor Cambó, y es natural, porque entonces no estaría en las condiciones de lucha en que hoy se encuentra. Hoy su señoría tiene dominada a la mayoría de los Ayuntamientos; entonces no. Entonces los Ayuntamientos, en poder de su autonomía,

# Fernando Palau S. en C. BANQUEROS

Corresponsales del Banco de Barcelona (Sucursal 1) y Banco Hispano Americano

CALLE CLAVÉ, 34 : GRANOLLERS

Negociamos los cupones Interior, Exterior y Amortizable 4° | vencidos

Operaciones de Banca de todas clases : Negociación y cobro de efectos de comercio :

: Emision de cheques

: Órdenes de Bolsa :

: Negociación y cobro de cupones, etc., etc.

no serían unos corderos de las Diputaciones provinciales y de la Mancomunidad; entonces podrían opinar en la forma que tuvieran por conveniente, y habiendo dos renovaciones, cabría que nosotros y los que como nosotros piensan hiciésemos una actuación para mover a la opinión en el sentido de que fuera a luchar en los comicios contra vuestras pretensiones.

El plebiscito individual no puede concederse jamás en la forma que vosotros lo perseguís; en primer término debiera ir acompañado del plebiscito de los Ayuntamientos, y en segundo lugar, debería ser su voto obligatorio comprendiendo en él a todos los ciudadanos catalanes, que estén legalmente domiciliados a los efectos oportunos en Cataluña; teniendo el 75 por 100, por lo menos, de mayoría en favor del estatuto, y después que las abstenciones fuesen considerados como votos en contra, pues así lo exigen los graves problemas sustanciales como el que presentáis. No siendo así, no teniendo esta garantía, no es posible decir que Cataluña pretende la aprobación de esteestatuto.

Y no quiero molestar más a la Cámara, reservándome continuar en el uso de la palabra el día que se discuta el proyecto de autonomía (Muy bien).

\* \*

El anterior discurso ha merecido muy favorables juicios de la prensa y halagueños comentarios de la gente política.

Como muestra de aquéllos, recogemos a continuación lo que dicen periódicos de tan distinta significación como A B C, Heraldo de Madrid, El Fígaro, y La Epoca.

«El señor Boét—dice A B C—, cuyo debut parlamentario puede considerarse afortunadísimo, habló con la mayor sinceridad, y consiguió poner de manifiesto cuanto hay de artificioso y de teatral en el movimiento preparado por la Lliga regionalista. Afirmó rotundamente que el estatuto de Cataluña, aprobado por sorpresa, no representa la opinión catalana, y ante el asombro de los diputados, dijo que dicho estatuto se imprimió la noche antes de la Asamblea de Municipios.

El tíránico cacicato que la Lliga ejerce sobre los Ayuntamientos catalanes apareció ante la Cámara, evocado por el señor Boét, con toda su lamentable realidad »

Heraldo de Madrid dice:

«Quien lo sabía y lo demostró fué el señor Boér, que, ante la Cámara, de aspecto solemne, con palabra reposada y precisa, ha hecho un debut afortunado.

Muy felicitado es nuestro distinguido compañero en la prensa, y censuradísimo por los paisanos, a quienes trató despiadadamente.

El señor Boét se ha puesto al lado del señor Sala y arremetió contra la Lliga, acusándola de haber, durante veinte años, mantenido un caciquismo desenfrenado, lo cual convierte en inadmisible el referéndum, en la forma que lo proponen los nacionalistas, ya que sería el hijo legítimo de unas corporaciones amañadas y la consecuencia del poder oligárquico que representan los amigos del señor Cambó.

El señor Boét especificó la forma en que sería admisible el referendum y retó a los del estatuto a que acepten su propuesta, y se verá cómo la opinión catalana no responde al esta tuto, sino al deseo de la implantación de la autonomía municipal.»

De El Fígaro:

... «La verdadera entraña del debate, la significación auténtica del problema catalán quedó, en efecto, al descubierto, a plena luz con la oportuna y rápida intervención del señor Boét, que hablaba por primera vez en el Congreso.

El notable periodista se hizo dueño de la atención de la Cámara desde que, con segura y viril, elocuencia, pronunció las primeras palabras. Luego, en distintos pasajes del discurso y a su terminación, obtuvo, casi unánimes, manifestaciones de simpatía y aplauso, que más tarde se repitieron en los pasillos y en el salón de conferencias.

El señor Boét, aparte de sus méritos personales, obtuvo un completo éxito, porque supo decir grandes verdades que hasta ahora nadie les había dicho a los regionalistas catalanes; verdades tanto más interesantes y decisivas cuanto que el señor Boét, como catalán que es conoce profundamente el problema que se está ventilando»...

De La Época.

«Ha sido muy elogiado el discurso que pronunció ayer en el Congreso nuestro distinguido compañero el director de «El Mundo», señor Boét (don A), al explicar su voto sobre la proposición incidental de los catalanistas pidiendo el referendum individual sobre el Estatuto.

De palabra fácil, hijo de Cataluña y conocedor del problema regional, el señor Boét pronunció un excelente discurso, que fué escuchado con atención y mereció unánimes elogios:»

# Vida contemplativa

Nostre confrare «Foc Nou», publica un escrit, el passat diumenge, amb motiu de la intervenció de l'Andreu de Boét en el debat que els regionalistes han plantejat en el Congrés dels diputats, en presentar una proposició incidental dessobre la questió de l'autonomia.

L'articulista de «Foc Nou» si ens ho permet li direm que parteix d'una base falsa; i és que atribueix a l'amic Boét conceptes que precisament aquest no podia vertir, perquè el nostre preuat amic té un veritable coneixement de la qüestió catalana i sab de sobres el regisme dels organismes existents en la política i administració de nostra terra.

El diari de sessions del Congrés, on hi consten preses taquigràficament les manifestacions que fan els diputats, ens diu ben claramens que no fou en Boét qui tractà amb lleugeresa el problema d'autonomia, fent afirmacions gratuïtés, sino aquells periòdics als que al ludeix l'orgue dels nacionaliste de nostra vila, els que donen la impressió d'un desconeixement ben reprovable.

En Boét va parlar de la Diputació i del contingent provincial, no referint-se per a res a la Mancomunitat, ja que, coneixedor del Real Decret creació d'aital organisme, sab de sobres que qualsevulga coacció que s'intentés fora per demés ridícola, car la Mancomunitat no té atribucions per a exigir quotes ni repartiments de cap mena.

Llàstima que els deixebles d'en Cambó a Granollers no es prenguin la molèstia d'estudiar quelcom, i s'evitarien caure en ridícols com el que ens ocupa, no per a fer acusacions tant a la lleugera, sino per a perdre el temps en disquisicions i estats comparatius que a res condueixen, com no sigui al convenciment dels séus lleals adversaris, de que joves tant poc joves com els de «Foc Nou» gaudeixen d'una vida contemplativa, renyida amb la febrosa activitat d'una joventut que vol pensar i saber.

#### SECCIÓ LITERARIA

### A unes flors

Les roses del teu jardí tant m'encisen i enamoren que esguardant-les el matí crec que d'amor no s'enyoren.

Tu les regues cap al tard perqué creixin ufanoses i en collint-ne per etzar se senten totes conmoses,

i es que anhelen els teus ulls sadollats de fantasia, i sangloten si les culls amb panteig de melaniga.

Les roses del teu jardí son l'encis que'm donen vida. Si una, la veig defallí ma pensa resta entristida.

EMILI GRAELLS CASTELLS.

# Luis Serra y Guardia

Ricoma, 79 y 81

## Banquero

GRANOLLERS

Ofrece al público toda clase de operaciones de Banca y Bolsa

Descuento y negociación de letras y cheques : Pago de cupones : Compra y venta de toda clase de papel negociable en Banca y Bolsa

#### CAMBIO DE GUARNICIÓN

Salieron para Vich las dos compañías de cazadores de Alfonso XII que había aquí destacadas desde hace un año aproximadamente, al objeto de unirse con las fuerzas del mismo batallón que guarnecen dicha ciudad.

A despedir a los jefes y oficiales acudieron gran número de sus amigos y una comisión de concejales, cambiándose frases de mutuo afecto entre todos, hasta que partió el tren para Vich.

Luego, organizado por varios socios del «Casino de Granollers», se celebró el pasado domingo un banquete de simpatía a los jefes y oficiales que han debido ausentarse.

En el comedor de la fonda de Europa reuniéronse unos 50 comensales, que quisieron testimoniar su afecto y simpatía a sus amigos y consocios los señores don Jesús Maciá, don José M. Dueñas, don Arturo Galán, don Julio Abella y don Antonio Llorente. Inició los brindis don Magín Anglés, siguiéndole en el uso de la palabra, los festejados y el doctor don Pedro Rumbau, que pronunció un elocuente discurso, que fué muy aplaudido.

Al día siguiente de haber partido para Vich las fuerzas de cazadores de Alfonso XII, llegó a esta villa, alojándose en el Cuartel, un escuadrón de caballería de dragones de Numancia, al mando del capitán don José Ruibal, a quien, como a la oficialidad, damos la bienvenida, deseándoles que su estancia entre nosotros les sea grata.

### Notas de Carnaval

#### En el Casino de Granollers

• A juzgar por los preparativos, prometen revestir excepcional brillantez las fiestas de este Carnaval, organizadas para hoy y pasado mañana, en el Casino de Granollers.

Esta noche se celebrará un gran baile de máscara, para el cual se ofrecen valiosos premios, estando el salón adornado e iluminado con gran esplendidez.

En los trabajos para la transformación del salón, según el proyecto del experto joven y amigo nuestro, Amadeo Barbany, trabajan hábiles adornistas, jardineros, carpinteros y electricistas de esta localidad, lo cual hace suponer que se logrará el efecto apetecido y que el salón del Casino ofrecerá magnifico atractivo, por la esplendidez y el buen gusto que presidirá en su adorno.

Además del baile de máscara que se dará esta noche, se organiza para el martes, una numerosa comparsa humorística, representando los niños alumnos de un colegio imagina-

rio, a la que acompañará una carroza con el Carnaval y personalidades de su corte.

Distinguidas señoritas y socios del Casino postularán para el Hospital y Asilo, al paso de la mascarada por nuestras calles.

Luego, se darán grandes bailes, en honor de los pequeños escolares, amenizando el programa la banda del batallón de Estella, que también asistirá al pasacalle de la comparsa.

#### En La Unión Liberal

En La Unión Liberal no van a quedar rezagados, pues, aparte los bailes que, como de costumbre, se darán hoy y pasado mañana por la noche, se anuncia la celebración, para mañana por la noche, de un extraordinario baile de máscara, para cuyo mejor éxito se ofrecen valiosísimos premios, que, cual los del Casino, hállanse expuestos en los escaparates de la casa Pujol hermanos, que con tal motivo son muy visitados.

Anunciador de este baile ha compuesto un bonito cartel el pintor, amigo nuestro, don Antonio Villá.

La orquesta «La Moderna», aumentada, es la que amenizará los bailes de estos días, durante los cuales el salón estará asimismo adornado e iluminado con gran profusión.

#### El ball de donzelles

Esta típica fiesta, que se celebra todos los años el martes de Carnaval, y que es motivo de expansión y regocijo de los niños, menores y mayores, ofrece este año la novedad de que el Casino concederá tres premios extraordinarios a los pequeñuelos que se presenten mejor disfrazados; aparte de obsequiarse, como es costumbre, con juguetes y golosinas a todos los niños concurrentes al popular concurso.

#### L'olla dels pobres

Para no romper del todo con la tradición, este año se repartirá también a los pobres la sopa que se condimenta, en grandes calderas, en la plaza de la Constitución.

El reparto se efectuará el lunes, como de costumbre, desposeyéndose a dicho acto de toda pompa y solemnidad.

### LOCALES

El próximo pasado jueves se celebraron en esta iglesia parroquial, solemnes funerales por el alma del que fué rico hacendado de La Garriga, don Salvador Dachs.

Al acto, organizado por la Cámara Agrícola, de la cual el señor Dachs había sido presidente fundador, y por el cuerpo de somatenes,

de cuyo instituto era subcabo, asistió bastante concurrencia, ocupando lugar distinguido en el presbiterio, entre otras personalidades, el senador don Leoncio Soler y March y el concejal representante de este Ayuntamiento, don Jaime Serra y Dachs.

Se han publicado los carteles anunciando la función inaugural de la próxima temporada de Cuaresma en el teatro de La Unión Liberal, a cargo de la compañía de zarzuela y opereta Serra-Cubells, función que tendrá lugar el próximo domingo, dia 9.

Por la tarde se anuncian «Lysistrata», «La primera de feria» y «El príncipe Casto», y ror la noche «La mazorca roja», «La cara del ministro» y «Los pícaros celos».

También han aparecido los carteles para el extraordinario concierto que el jueves, día 13, dará en La Unión Liberal el eminente violinista Mario Mateo.

La fama extraordinaria de que dicho artista viene precedido, es garantía para augurar que constituirá un acontecimiento musical de primer orden el ansiado recital de violín organizado por el Orfeó Granollerí.

En la interpretación de las obras que nos dará a conocer Mario Mateo, acompañará a éste el reputado pianista don Fernando J. Obradors.

Hállase algo delicado de salud el joven maestro director del Orfeó Granollerí, don Aurelio Font, por cuyo motivo esta semana se han interrumpido los ensayos de costumbre.

Celebraremos el restablecimiento de nuestro amigo.

Ha contraído matrimonio con la bella señorita Joaquina Font, el joven industrial hace algún tiempo establecido en Tarrasa, don José Bruguera.

La enhorabuena.

Hállanse enfermos desde hace algunos días aunque afortunadamente no de gravedad, nuestros particulares amigos los señores Juan Lleget y Tomás y Antonio Colomer.

También guarda cama, a consecuencia de un ataque gripal, el joven literato don Enrique Margarit, inspirando su estado serios temores a su familia y amigos, temores que deseamos no ver confirmados.

Durante el mes de febrero en la Caja de Pensiones y Ahorro se han recibido 136,008 25 pesetas por imposiciones y se han pagado 87 mil 754 17 pesetas por reintegros.

Imp. Garrell: Granollers: Teléfono 117

# Materiales Eléctricos A. E. G. Bar La Bohemia

A. E. G. Thomson Houston Ibérica, S. A. Aragón, 285, Barcelona

Grandes existencias de

Motores Eléctricos de 1/2 A 200 H. P. Conductores eléctricos: Cobre desnudo Hilo de bobinas para reparaciones Materiales de instalación Interruptores de palanca Material de alta tensión Aparatos de medida

Lámpara EGMAR : Lámpara NITRA

### ELECTRO-BOMBAS tipo KRISTALL

La mejor BOMBA, en cuanto a rendimiento, de no tener averia Enviamos gratis Ingeniero para realizar estudios de instalaciones de Fábricas o Centrales

# ROYAL HOTEL MEUBLE

Carmen, 22: Barcelona

Ensanchado este Hotel con la adquisición de la casa contigua, tenemos el gusto de participar a nuestros distinguidos clientes que habiendo quedado terminadas las obras de la

## AMPLIACION

efectuada en el mismo, contamos desde ahora con

## 37 nuevas habitaciones

la mayor parte de ellas con cuarto de baño particular y dotadas de todo el confort moderno

Este Hotel, único en su clase en Barcelona, no tiene igual en España ni superior en el extranjero

CENTRO DE SPORTS

Especialidad en Sodas Y BEBIDAS DE TODAS CLASES

> VENTA DE VINOS, LICORES Y CHAMPAGNES

### SERVICIO DE RESTAURANT

SÁBADOS Y DÍAS FESTIVOS

Precios económicos Calle de la Palma, 17

# ha tastat vostė l'exquisit ANIS BAGES? Provi'l, que és el millor

FABRICANT

FILL DE R. CURA

Fábrica a Sant Fructuós de Bages Despatx i magatzems a Manresa Sucursals a Vich i a Sabadell

Representant a Granollers

## Josep Sala

12, Plaça d'en Perpinya, 12

# ALERTA! ALERTA! ALER

Se ofrecen en esta población aguas minerales como procedentes de los manantiles VICHY CA-TALAN, sin serlo.

Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se fijen bien en las botellas que les ofrezcan, puesto que las de los manantiales VICHY CATALAN llevan tapones, cápsulas, precintos y etiquetas con el nombre «Sociedad anónima VICHY CA-TALAN», y, por lo tanto, dejan de proceder de dichos manantiales las que no los lleven.

# SABON I LLEIXIUS

Fabricant:

JULI CANUT

Barcelona (La Segrera)

Representant a Granollers amb dipósit per a la venda

LLUIS OLIVE

Josep Umbert (Aurora), 37